

## **SOCIOLOGÍA POSITIVISTA:**

- 1) LA TRADICIÓN FRANCESA: COMTE (MERA PRETENSÓN CIENTÍFICA) Y DURKEIM
- 2) LA TRADICIÓN HISTÓRICA Y DIALÉCTICA DE HEGEL: CARLOS MARX

EN ESTAS SE TRATA DE ESTABLECER RELACIONES OBJETIVAS CAUSA-EFECTO, AL MODO DE LAS CIENCIAS NATURALES.

- 1) Vamos a ver un primer ejemplo con la sociología de Durkheim (1858-1917).
  - Una de sus obras claves es "Las reglas del método sociológico" (1895).
  - ¿DE QUÉ se debe ocupar la SOCIOLOGÍA? De los "hechos sociales". ¿QUÉ SON? SON FORMAS DE OBRAR, PENSAR Y SENTIR exteriores al individuo. Nace en una determinada sociedad (musulmana, liberal, protestante,...) y desde fuera hay un poder coercitivo e imperativo que nos dice cómo debemos pensar, sentir o comportarnos.

**DURKHEIM: Los hechos sociales se nos impone, nos guste o no a los individuos. La sociedad es un todo orgánico, los individuos están en un 2º plano.**

**MARX: En Marx, por el contrario, la base está en la conciencia individual (alienada), pero como medio para una conciencia colectiva que es la creadora de la fuerza revolucionaria.**

Para DURKHEIM, el fundamento de los HECHOS SOCIALES está en la SOCIEDAD. Existe una exterioridad a cada uno de nosotros que es superior a las conciencias individuales. Si en los individuos prevalecen los fenómenos psíquicos, en la sociedad lo que se dan son HECHOS SOCIALES. Ya desde muy pequeños: actitudes, creencias, valores y normas es lo que predomina en la SOCIALIZACIÓN.

Lo que vale es la CONCIENCIA COLECTIVA y el gran peligro es LA ANOMÍA.

Es así como cada sociedad ha creado sus instituciones. Y a las que Durkheim define como "creencias y modos de conducta instituidos por la sociedad".

## **LA TRADICIÓN COMPENSIVA ALEMANA**

SIN EMBARGO, LA TRADICIÓN ALEMANA EMPRENDE NUEVOS DERROTEROS A PARTIR DE DILTHEY Y LA IDEA DE CIENCIAS DEL ESPÍRITU, LAS CIENCIAS DEL HOMBRE. EL ESTUDIO DE LAS RELACIONES HUMANAS NO PUEDEN SER ENTERAMENTE OBJETIVAS EN LA MEDIDA EN QUE EL HOMBRE ES A SU VEZ SUJETO DE CONOCIMIENTO Y OBJETO DE CONOCIMIENTO.



QUE REFLEXIONANDO CON ESTA NUEVA TRADICIÓN EN SU PROPIA CULTURA ALEMANA, ESTABLEZCA **LA SOCIOLOGÍA COMPENSIVA**

LA SOCIOLOGÍA COMPENSIVA trataría de entender la ACCIÓN SOCIAL humana interpretándola desde la experiencia y su contexto cultural. Se basa en analizar la conducta de un individuo con respecto a otro. Es decir,

se trata de analizar la conducta de un sujeto orientado por la acción de otro. Ver el ejemplo de la ancianita y el asiento.

¿LEYES GENERALES COMO EN EL POSITIVISMO DE MARX O DURKHEIM?

Nunca del todo. A lo más que se llega es a una aproximación probabilística. Es un nuevo enfoque “comprensivo” y no “explicativo”. Es un alejarse de las corrientes rigurosas del positivismo de la época:

POSITIVISMO: Causa → efecto (Conciencia de clase → revolución obrera).

COMPRENSIÓN: Aproximación probabilística. ¿Cómo ajustar esta aproximación? Comprobando que ha existido comunicación, que la respuesta del segundo sujeto se ha orientado por el estímulo del primero. En este caso se trata de una interpretación CERTERA.

¿CÓMO EXPLICAR LAS CONDUCTAS? EN LO QUE WEBER LLAMA TIPOS IDEALES. Una herramienta de investigación que él mismo creó. Un instrumento del sociólogo para simplificar la realidad. Como la realidad que se nos aparece es desordenada, debemos interpretarla en relación a unos modelos a los que Weber llamó TIPOS. Algo que no se da en estado puro sino como referencia a la realidad.

EN LAS CONDUCTAS DE ACCIÓN SOCIAL, WEBER DISTINGUE CUATRO TIPOS IDEALES:

- 1) Acción racional de acuerdo a FINES (racionalidad instrumental).
- 2) Acción racional de acuerdo a VALORES (el sentido común, lo estimado como bueno en la Sociedad).
- 3) Acción TRADICIONAL (lo que conservamos en las costumbres).
- 4) ACCIÓN AFECTIVA (la que se deja llevar por sentimientos).

Como se ve se barajan dos tipos racionales y otros dos irracionales.